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Montréai, le 29 décembre 2003 

MonSiair %mas J Mulcair 
Ministre de I'Environnement 
Edice ~ane-üuyari (3ûe étage) 
675 boui. Reni-iévesque Est 
Q U k  (Qu&) 
GIR SW 

Objet: Projei Bhicour et ia prucédurt d'évaiuition et d'examen d'impacts sur 
l'environnement 

Monsieur le ministre, 

Pour la deuxième fois, à notre connaissance, vous avez MdoMé le V des audiences 
du Bunw d'audiences publiques JUT i'mvir0nnetne111 (BAPE) avant la fin de IA pcriode 

surprise et représente, à notre avis, un mauvais cornenCamnt de mandat pour la commission du 
BAPE mée d'examiner le projet 

Nous suggaonS donc que dorénavant la période d'iormation soit réduite à 30jours pour tous les 
dossien et que la solde de 15 jours soit ajoute au mandat de la commission pour allooga le délai 
entre la première et In deraoéme partie des audiences 

Nous ne sommes pas les sailes à se plaindre des mutraiutes de I'ecnid délai minimum de 21 
jours, qui ne permet pas UIK bonne apprkiation des i n f o d o n s  décailant de in première partie. 

subséquemment par écrit - qui sont problématiques. Ces réponses, souvent crudes, mivent trop 
tard pour être prises en compte dans la rédaction de mémoires pour Ir deuxième partie 

En e&t, le projet Bécancour est uo exemple éloquent de c ampleur de ce problémc. Le 9 
décembre 2003 la Commission du BAPE a adressé des questions inthssantes à quatre acteurs 
dans la procédure d'évniuation, dors que i ' k k c e  pour le dépôt de méiaoircs nit le 1 1 
décembre, en préparation pour leur présaitation lors de la deuxième partie des audiences le 16 
décembre De plus, les 12 et 15 décembre la Commission a envoyé des questions supplémmtains 
i quaire entités Quant aux réponxq en date du 19 d-bre il nb avait que des réponses 
partides à 4 de ct9 8 jeu de questions 

Pour nous un mémoire devrait représenter une appréciation rétleneîhie du projet - ou d'autre sujet - 
sous étude Même si de nouveiies mformationa sont disponibles, sans un temps adéquat 
d'a~skdation, les participaOts les boudent et prkenteut, dans leurs mhoireq la position 
endiguk qu'i avaient avant les audiences Or, le but h audiaices est d'édairer tous les 
intervniants et de promouvoir des idées au delà des positions préalables. Donc, il fiut alloua 
plus de temps entre les deux parties des audiences e& Pprauèlement, incitu pius de diligence daas 
I'aivoi des questions et des réponses 

d'information de 45 joun. Bien que cene pratique est @se, elle prend les inteSnnan bpar 
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En partider, ce SOUI ICS rép~nse~ ui BUX qUeStioaS danandm - Ion de I 'a~d iu ice  OU 

1 

1 



Le report de la deuxième partie des audiences dans le dossier Kénogami - Pikauba est un bon 
exemple des binefices d'un délai plus long puisque des nouvelles informatioas importantes furent 
déposées et présentées. 

Nous vous demandons donc de considérer notre proposition de réduire la période d'information a 
30 jours et de prolonger le délai mimaial entre la fin du première partie et le commmcement de la 
deuxième partie des audiences du BAPE à 36 jours, ce qui n'aurait pas d'effet sur le temps total 
habituellement ailoué à la procEdure. 

Le projet BScaouwir a aussi soulevé un autre irritation chronique qui est de votre ressort en vettu 
du dernier alinéa de i'artide 2 du règiement Q-2, r.9, soit: 

! 

a Un p y e t  constitue &phrneirrs élements vids au présent article cmstitue un seul 
projet destitîi àjmre l'objet d'une seule érude Ginpet  SUT l'environnement et Gune seule 
demonde de cer@cat d'mrtorisaîim n. 

Nous wons appris, lors de la premiére partie des audiences, que l'actuel g& sous-fluviai n'ait 
pas de capacité su5sante pour alimenter la centrale de cogénération proposée. En efièt, Gaz 
Métropolitain est le promoteur d'un p j e t  de gszoduc additionnel dont la fonction serait 
d'ilimtnta le projet Bécmcour. Comme vous savez, ce projet de gazoduc est assujetti à la m b e  
produre dtvahiation et es! présentement en période d'information du BAPE. 

Nous demandons pourquoi vous n'avez pas suivi le tibeiié du règiemmt cité plus haut? Le fien est 
irréfutable, pas de centrale, pas de gazoduc. Donc, quel est votre r a i ~ o ~ ~ ~ t ~ e n t  pour enhindre le 

? règlement? Pourquoi répéter les erreurs de vos predecessairo 

En e&t, cette transgression n'est pas nouveile. Quand le premier projet de cogénéntion 
BCcan«Hir par TrPnsAlta fut le sujet d'audiences du BAPE en 1994, nous avona demandé la 
même queition. Chaque fois qu'un projet de centraie d'Hydro-Québec est examid, la ligne de 
raccordement au réaeau de transport est exclus et nous drmandons encore la même question. Quel 
est la valeur de cet alinéa s'ü n'es! pas respecté? 

V d e z  agréer, Monsieur le ministre, l'expression de nos senfiments les meilleurs. 

, ,  1 

Y- 
John Burcombe 

Mouvanent Au Courant, 471 1, ave Palm. Montreal (Qu-), H4C 1Y 1 
tél. (514) 937-8283, téléc. (514) 937-7726, aucourant@mrnp atim.ca 

C.C. par &el 
M. André Harvey, Président, BAPE 
Commission du BAPE sur le projet Bécanmw I 
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